

Zeitschrift:	Heimatschutz = Patrimoine
Herausgeber:	Schweizer Heimatschutz
Band:	72 (1977)
Heft:	1-fr: Traits de lumière à l'horizon
Artikel:	Symbol d'une époque : réactivez les "Galeries" lausannoises?
Autor:	Kempf, Eric
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-174623

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Symbol d'une époque

Réactivez les «Galeries» lausannoises!

A Lausanne, les Galeries du commerce du début du siècle, dont la typologie est à notre connaissance unique en Suisse et qui de ce fait ont un intérêt non seulement local mais national, sont menacées par un projet d'extension des PTT.

Se trouvant au sud du bâtiment principal des PTT de la place St-François, elles sont, contrairement à d'autres édifices de ce type, climatiquement protégées et leur passage commercial se développe au dernier étage de plain-pied avec la place St-François; un majestueux escalier en ciseaux et un ascenseur à chapelet les relient aux autres niveaux et aux quartiers inférieurs. Bien qu'en vérité les Galeries du commerce aient été édifiées en 1908 en droit de superficie sur un terrain de la Confédération, il se trouve qu'elles sont devenues entretemps le *symbole même d'une époque* et représentent aujourd'hui le plus original témoin suisse d'une architecture 1900 de type «galleries».

Quelle alternative!

Concrètement, ce superbe bâtiment d'un riche passé commercial et social est menacé par un projet qui prévoit à sa place essentiellement une *centrale téléphonique* et un *parcage souterrain* à trois niveaux. Dans cette optique, les PTT ont peu à peu occupé l'immeuble

dès 1968 et racheté en 1970 pour permettre la mise en chantier de la nouvelle construction dès 1979. Vu que les PTT ont déjà fait de considérables investissements préalables dans ce but, des Commissions fédérale et cantonale des monuments historiques ont dû s'incliner devant le maître de l'ouvrage lors d'une consultation récente. Ceci parce que ces commissions ont jugé à juste titre qu'une *seule conservation* d'une des façades principales, comme le proposaient les PTT, n'est pas justifiée dans un bâtiment où l'intérieur est au moins aussi intéressant que l'extérieur.

Pas encore trop tard

Malgré ces sombres perspectives, il n'est heureusement pas trop tard pour renverser la vapeur et faire gagner une cause juste, car le *projet définitif* devra encore être mis à l'enquête publique, être approuvé par le Conseil communal de Lausanne et par le Conseil d'Etat du Canton de Vaud. D'ores et déjà la situation délicate a provoqué la réaction spontanée et décidée des milieux sensibles à la qualité et à l'in-

térêt de cet immeuble pour notre patrimoine architectural et urbainistique. A ce titre, nous pensons tous qu'il ne suffira en aucun cas de sauvegarder une silhouette ou partie d'édifice, mais qu'il faut viser, dans un cas pareil, à sauvegarder le bâtiment tout autant que sa fonction. Dans ce sens les opposants à l'avant-projet, dont la section vaudoise du *Heimatschutz*, souhaitent qu'un nouvel avant-projet de plan d'extension restitue l'actuel bâtiment des Galeries du commerce à sa vocation première de passage commercial et de liaison piétonne. Nous espérons que la direction générale des PTT se montrera assez généreuse et ouverte pour reconstruire le cas, afin de rendre aux Lausannois «leurs» Galeries du commerce et de leur redonner l'activité florissante d'autrefois.

Eric Kempf

Page ci-contre: la galerie vue des escaliers.

